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常州首位职业陪诊师郭丽丽的故事
3年，她陪2000多位客户去医院看病

随着客户越来越多样，连
癌症病人都找来了，郭丽丽认
为这对陪诊师的专业性提出了
更高要求，作为医学门外汉的
她，必须上网学习相关的护理
和诊疗知识。她还专门组建了
一支不到10人的陪诊师团队，
其中有10年以上经验的专业
护士，可以根据客户的实际情
况和需求，挑选最合适的陪诊
师“对症陪诊”。

她还在南京、无锡、苏州、
上海都找到了合作伙伴，提供
沪宁线上的陪诊一条龙服

务。客户要去这些城市的医
院就诊，她会请合作伙伴提供
陪诊服务。她还与某保险公
司、多个体检中心建立合作关
系，承包了他们提供的陪诊服
务。

“通过这些努力，我把陪诊
师提升成了就医规划师，为客
户提供更高水平的服务，不会
盲目扩大人员，而是更加精益
求精，并且我的收费这几年都
没有涨过，就是想保持初心，用
团队的力量服务更多有陪诊需
求的人们。”郭丽丽说。

■本报记者 舒翼 图片由受访者提供
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作为常州首位职业陪诊师，郭丽丽做
得风生水起，不但在后来者的追赶中始终
领跑，3年服务了2000多位客户，还让自己
从陪诊师进化成了就医规划师。

9月19日上午，郭丽丽陪着李老太去
一院验血和照胸片CT。“老人家节前发烧，
就是我陪着去医院检查的，当时就约好节
后去复查。现在医生确认一切正常，我也
终于放心了。”边说边抹了把汗，她又在微
信里回复起新的预约陪诊申请。

大学广告设计专业毕业
后，郭丽丽2019年结婚并定居
常州。她做过招投标业务，天
天加班没有休息日，顾不到孩
子，身心压抑下很快辞职了。
就在她寻找能双休的工作时，
无意中刷到一个西安女孩的抖
音，说做陪诊师既自由又能日
入过千，让她心动不已。

她感觉这份工作很适合自
己，特别是全网搜索常州还没

有先例后，她于2021年初发了
自己的人生第一条抖音：在医
院的背景图上，添加“常州陪诊
丽丽，代买药、代拿药、代取报
告、代述病情、代预约检查、陪
同就诊等字样……”“我也没想
到，这条视频当天流量过万，让
我当天就接到了第一单生意。”

客户是一位身边没有亲戚
的孕妈。因丈夫上班，自身不
方便，便请郭丽丽去妇幼保健

院代拿保胎药。郭丽丽赶了5
公里路到客户家拿医保卡，再
赶五六公里路到医院，拿到药
后送到客户家，前后2个小时左
右。收到88元辛苦钱，郭丽丽
很开心，孕妈也很满意，于是一
段时间后，再次预约陪着去医
院做产检，所有缴费、找医生、
取报告等体力活都是郭丽丽
做，孕妈只需安坐等待即可，非
常轻松。

第一条抖音发布后的第二
天，她连接5单生意，都是去儿
童医药代开药并取药。为了赶
时间，她骑着公公的大电动车，
用了整整半天时间，把药顺利
送到钟楼和新北的5位客户家
中。“半天入账500元，虽然比
起前辈陪诊师少了一半多，但
在常州算不错了。特别是看到
焦急的客户接过药后向我道
谢，心里格外满足。”

此后，郭丽丽坚持每天发
视频，或是给自己打个广告，或
是讲述自己的陪诊经历。“我的
流量逐步增加，基本条条都能
过万，我的陪诊师工作就这样
顺其自然地做起来了，不用我
去找客户，客户会主动来找

我。我要考虑的就是如何为他
们服务好，争取把新客户都发
展成老客户。”

最开始的客户都是儿童和
孕妇，尤其是亲属都不在身边
的宝妈，一边要照顾生病的孩
子，一边要完成各类就诊手续
和付费，完全靠自己真是又急
又累，这时郭丽丽最吸引人的
陪诊价值“方便快捷”就体现出
来了，相当于客户花钱雇个“称
心如意”的好帮手，分担掉全部
的就诊流程，自己只需抱着孩
子耐心等着看医生，看完后耐
心等着把药送来就一切OK了。

第二个陪诊价值就是认真
负责。郭丽丽知道医药事关健
康安危，时刻提醒自己不能有

半点马虎，要对客户负
责，比如取药，每次都会
反复核对数量和生产、
有效日期。她说曾经
还真的遇到过药师
少给了一盒药的情
况，如果当时急着
送药没有及时发
现，被客户误解、
声誉受损还是小
事，耽误了客户尤
其是老年人用药就

要出大事了。她的长
期客户中有一对老夫
妻，患有糖尿病和失
眠。在外地工作的子女
便请她每个月初去二院

阳湖院区代开代取药。每次取
药后确认无误，她在上门送药
时还会不厌其烦地反复提醒：
药要怎么保存（哪种必须放冰
箱）、如何吃（哪两种饭前吃、分
别一天多少粒）、服药后的反应
有哪些……“老夫妻把医保卡
都交给我代管，我必须用更认
真负责的服务来回报他们的信
任。”

第三个陪诊价值就是拉满
情绪价值。郭丽丽曾接一位老
太去看内分泌科。“她全程几乎
一言不发。检查需要验尿，我
问她喝热水、温水还是冷水，问
了几遍都不回答，还不停地在
走廊里来回地走。我只好买来
3瓶矿泉水，一直跟着走，边走
边哄她喝水。断断续续喝了几
口，终于她要去厕所了，可还是
尿不出来，问她为什么，说冲厕
所声音太响。”好在医生说可以
回家去尿，只要及时把尿送来
化验即可。终于在第二天一大
早接到老太家人电话说接到尿
了，她立即赶去将拿尿并送检，
拿了检查报告再送回去。“我刚
出电梯就见老太开了门迎接，
说听到电梯里传出我的声音，
还邀请我在她家吃饭，感觉就
像变了个人似的。”这是郭丽丽
第一次拿客户的尿去检查，也
是第一次收到客户的吃饭邀
请：“说明只要我真心服务就一
定能换来客户的真心对待。”

从业以来，郭丽丽的客户
中60%都是小孩（包括带孩子
的父母），30%是老年人，中青
年只占到10%。还有南京的客
户联系她，请她去南京陪诊，但
由于对当地的医保政策和流程
不熟悉，她只能婉拒了邀请。

刚开始很多人把陪诊师当
成黄牛或医托，郭丽丽说这完
全是一种误解。黄牛是买卖
和倒腾挂号的，她从来不做；
医托是用话术引诱病人去某
个地方看，多花了钱病还没看
好，她则是实话实说，比如客
户问一院、中医院的无痛检查
哪个好？她会说“都好”，会把
收费、离家远近等事实告知客
户，由客户自己决定去哪家，
绝不会有目的地引导客户去
某个医院。正因为处处从客
户角度考虑，才能让她一直坚
持了下来。

除了要持续提供三大陪诊
价值外，陪诊师还可能遇到风
险。有位子女在国外的老太突
发心脏病，凌晨4点被送医急
救。早上6点郭丽丽接到老太

子女的委托，让去医院看看情
况随时反馈。“虽然接下了，但
我真的很害怕，万一老太有个
不测，我肯定会被牵连，但一看
到老太身边只有80多岁、走路
都不方便的老伴陪着，我还是
全程陪同及时向客户汇报。直
到下午1点多，老太转入普通
病房，我才松了一口气。”后来
老太的女儿回国专程来道谢，
不但把老太每月一次的复查都
交给她，还请他陪便秘的老父
亲去医院灌肠，“我再三问医生
有没有风险，结果老先生回答
说没有风险，催着快点做，我才
踏实了。”

正因为她是常州首位陪诊
师，又做出了名气，大家都认
可，客户资源都集中在她的身
上，有客户把她拉进了小区业
主群主推；有客户不用家人就
要她陪诊，直接转账5000元，
多了留到下次陪诊用，少了就
补。所以在她之后，尽管最多
时常州冒出了 100 多个陪诊
师，但能够坚持到现在的非常
少。

短视频里觅得职业机遇，成为常州首位陪诊师

用方便快捷、认真负责和情绪价值，换来客户信任和推荐

郭丽丽（站立者）正在讲解陪诊业务

郭丽丽（右一）专程前往相关机构学习取经

曾经最多时的百余位陪诊师，
坚持下来的已经很少了

升级成“就医规划师”，
用团队的力量服务有需要的人

11

22

33

44

郭丽丽（前排左二）正在陪同病人就诊


